
ВЗГЛЯД ИНВЕСТОРА Потенциал столичного рын-
ка офисов инвесторы оценили давно. Неудивительно, что
на архитектурном «лице» Москвы появились яркие и ори-
гинальные деловые центры, созданные в лабораториях ве-
дущих российских и зарубежных зодчих. Однако творче-
ский поиск архитекторов и инвесторов мирового класса за-
частую сталкивается с обыкновенной волокитой российско-
го чиновника. «Проекты английского архитектора Захи Ха-
дид никогда не были простыми. Поэтому мы вынуждены
разрабатывать для ее проекта технические условия по от-
ступлению от действующих в России пожарных норм и ут-
верждать их в экспертном совете при ГПН МЧС Москвы, в
Госстрое,— говорит Нина Субботина, начальник отдела ин-
вестиций 

”
Доминион-М“ — инвестора бизнес-парка на Ша-

рикоподшипниковской улице.— Процессы согласования
исходно-разрешительной и предпроектной документации
проходят очень тяжело. Растет количество согласователь-
ных инстанций, комиссий, что значительно увеличивает
срок утверждения проекта». Последнее обстоятельство,
понятно, не вызывает радости у инвесторов.

По мнению госпожи Субботиной, власти лишь на сло-
вах пытаются сделать все, чтобы уменьшить срок сог-

ласований, но получается все наоборот. Например, в сог-
ласующих структурах, руководствуясь благими намере-
ниями сократить срок согласования, создали «одно ок-
но» для приема документации. Теперь возле него обра-
зовалась огромная очередь. К тому же сотрудники, ко-
торые принимают документы, по ее мнению, не всегда
обладают должной квалификацией. «Положение усугуб-
ляется и тем, что в регулирующих органах непрерывно
идут реорганизации. Порой доходит до смешного. Есть
приказ о реорганизации, но нет должностных инструк-
ций. Поэтому все проектировщики и строители терпе-
ливо ждут у дверей, когда регулятор придумает но-
вые должностные инструкции. Пять лет назад был по-
рядок, все было проще и быстрее. Власти делают все,
чтобы мы строили долго и упорно»,— утверждает Нина
Субботина.

По мнению технического директора австрийской
строительной компании Strabag Александра Ортенберга,
немало проблем связано с тем, что согласование про-
екта и приемку здания проводят одни службы, а про-
верку на стадии эксплуатации — другие. Для сокраще-
ния сроков согласования многие застройщики вынужде-

ны привлекать специализированные компании в каче-
стве консультантов по пожарным резервам еще на ран-
ней стадии проектирования.

ВЗГЛЯД КОНТРОЛЕРА У контролеров в разго-
воре с проектировщиками и инвесторами всегда имеет-
ся «железобетонный козырь» — забота о безопасно-
сти людей. Как заявил заместитель начальника УГПН ГУ
МЧС (Госпожнадзор) по Москве Владимир Тимошин,
за последние пять лет отношения между контролера-
ми из МЧС и застройщиками офисов изменились в луч-
шую сторону: «Каждый вторник любой желающий мо-
жет получить не только консультации, но и нашу оцен-
ку проекта относительно противопожарной безопасно-
сти». До 1 января ведомство занималось надзором за
строительством, приемкой объектов в эксплуатацию. По
его словам, «чаще всего отступления от СНиПов каса-
лись путей эвакуации людей. Например, некоторые под-
рядчики или заказчики при норме ширины проема в
1,35 м делали его уже на 15 см: так удобнее с учетом
строительных технологий. Критиковали в минувшем го-
ду застройщиков чаще за то, что двери открывались не

по направлению выхода из помещения, а внутрь, за от-
сутствие автономного режима у систем вентиляции».

С 1 января текущего года эти функции в соответствии с
232-ФЗ от 18 декабря 2006 года переданы в Мосгорэкспер-
тизу и Госстрой. Сейчас Госпожнадзор после госприемки
объекта проводит только контрольные мероприятия, а не-
сколько крупных пожаров в стране заставили МЧС ужесто-
чить пожарные нормы. «В прошлом году при пожаре в
офисном здании во Владивостоке людей не смогли спасти
из-за неправильной парковки личного автотранспорта. По-
жарная техника не смогла подъехать к офису. Поэтому проб-
лема парковок у деловых центров и, соответственно, доступ
пожарной техники до офисов является одной из главных
проблем мегаполиса»,— пояснил Владимир Тимошин.
После сдачи объекта пожарные следят за тем, чтобы от стен
здания до парковки было не менее 8,5 м, а если здание вы-
ше десяти этажей — чтобы свободная зона для установки
подъемника была не менее 14 м. Однако на деле из-за ка-
тастрофической нехватки мест под парковки в центре го-
рода никто эти правила не выполняет. По мнению господи-
на Тимошина, недорабатывают и частные охранники, де-
журящие у офисов компаний, и сотрудники ГИБДД.

СДАЧА ПОЖАРНЫХ НОРМАТИВОВ ВЗАИМООТНОШЕНИЯ
МЕЖДУ РЕГУЛЯТОРАМИ РЫНКА НЕДВИЖИМОСТИ И ОСНОВНЫМИ ИГРОКАМИ ТРУДНО НАЗВАТЬ
БЕЗМЯТЕЖНЫМИ. ИЗ-ЗА ОБНАРУЖЕННОЙ СГОРАЕМОЙ ОТДЕЛКИ НА ПУТЯХ ЭВАКУАЦИИ ИЛИ
НЕСВОЕВРЕМЕННОГО РАЗРЕШЕНИЯ САНИТАРНЫХ ИЛИ ЭКОЛОГИЧЕСКИХ СЛУЖБ МЕСЯЦАМИ
ПРОСТАИВАЮТ КРУПНЫЕ ОБЪЕКТЫ. НО САМОЕ ГЛАВНОЕ, СТАРЫЕ ПРАВИЛА НИКАК НЕ УЧИТЫ-
ВАЮТ СОВРЕМЕННЫХ ТЕНДЕНЦИЙ В ПРОМЫШЛЕННОЙ АРХИТЕКТУРЕ. ПРИ ЭТОМ ИНВЕСТОРЫ
И ЗАСТРОЙЩИКИ УТВЕРЖДАЮТ, ЧТО С КАЖДЫМ ГОДОМ БЮРОКРАТИЧЕСКИЕ ПРЕПОНЫ ТОЛЬКО
УСЛОЖНЯЮТСЯ, ЧТО ДЕЛАЕТ БЕССМЫСЛЕННОЙ РАБОТУ С ПРИЗНАННЫМИ ВО ВСЕМ МИРЕ 
АРХИТЕКТУРНЫМИ БЮРО. СЕРГЕЙ АРТЕМОВ

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС
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